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Н У вот, пожалуй
ста, из той же 

оперы... — Юрий Николае
вич раскрыл приветственный 
адрес, который только' что 
принесли ему из типографии. 
На развороте золотой кал
лиграфической вязью было 
отпечатано несколько строк, 
в которых администрация и 
общественные организации 
и р ов о л о ч н о -ш тр ипсового це
ха по случаю ухода на за
служенный отдых сортиров
щика металла Федора - Ми
хайловича Жердева благода
рили его за многолетний и 
бе.-сунречный труд... 

Конечно, то, что посыль
ный заглянул в цехком имен
но в ту минуту, когда хозя
ин кабинета дорисовывал 
мне картину трудностей, пе
реживаемых цехом в связи 
с уходом на шенсию ветера
нов производства, — чистая 

мальнои отметки — десять 
человек. 

А неподготовленность вы
ражалась в том, что опыт 
многих кадровых рабочих 
после их ухода на пенсию 
оказался, к сожалению, за 
пределами проходной, они 
унесли его вместе с собой, 
так и не успев по-настояще
му передать молодым. 

Можно было бы, наверное, 
упрекнуть здесь руководите
лей цеха: мол, знали и не 
приняли мер, организовали 
бы учебу, шефство-наставни
чество и т. д. 

Все это было. Но сразу 
эффекта не принесло. Одна
ко вряд ли следует винить 
в этом цех. Особенность 
процесса смены поколений, 
который переживают сейчас 
многие коллективы комби
ната, в том и заключается, 
что он. охватывает слишком 

щики Герой Социалистиче-
сокго Труда С. Я. Нижинк, 
В. И. Малышев, вальцовщик 
М. А. Кероеинников, старший 
нагревальщик М. А. Волков, 
старший мастер Н. Н. Гурья
нов, бригадир слесарей В. Л. 
Блинов и другие ветераны, 
которые уже ушли или уй
дут до конца года на заслу
женный отдых. 

Помня о трудностях, че
рез которые только что про
шел коллектив первого ста
на, в цехе стараются ока
зать мажимальную помощь 
тем, кто заступает на. место 
выбывших на стане «250» 
№ 2. По просьбе админи
страции сюда перешли опыт
ные вальцовщики со станов 
«250» № 1 и «300» № 2 
Т. Шаюиров и Н. Корзун. 
Приглашен и работает сей
час как инструктор бывший 

• Заботы завтрашнего дня-

КОГДА УХОДЯТ ВЕТЕРАНЫ... 
случайность. Но и она — 
лишнее подтверждение тому, 
насколько сейчас серьезно 
заявила о себе в цехе эта 
проблема. О ней говорили и 
Ю. Н. Рыболовлев, предсе
датель цехового комитета 
профсокна, и Б. П. Бурдов, 
начальник цеха, и, собствен
но, все, с кем — длинно ли, 
коротко — довелось побесе
довать. И всех, в общем-то, 
можно было понять: как го-', 
варится, у кого что болит... 

Смена поколений в прово-
л'очио-штрипсовом цехе на
чалась не сегодня, но и не 
так давно, -чтобы остаться 
уже позади. Впервые со всей 
остротой она дала знать о 
себе в 1977 году, когда цех 
лишился сразу 25 кадровых 
рабочих и специалистов — 
ушли на пенсию первые вы
пускники тринадцатого ре
месленного, как оно называ
лось тогда, училища, прора
ботавшие в коллективе по 
тридцать и более лет. До 
этого, по славам Б. П. Бур-
дова, цех не знал забот с 
кадрами, опыт и мастерство 
тех, чья рабочая биография 
начиналась в гады Великой 
Отечественной, позволял 
коллективу из года в гбд 
нар а шив ать пр о и з в одств о, 
выполнять и перевыполнять 
планы, успешно решать все 
ставившиеся перед ним за
дачи и с честью выходить из 
самых сложных положений. 
И как-то не думалось тогда 
о том, что люди не вечны, 
что придет момент, когда все 
это может разладиться, ког
да испытанное ядро коллек
тива вдруг распадется са
мо с обо й — годы! — и при
дется чуть ли не заново соз
давать его костяк. 

И вот эго случилось. На 
смену ветеранам к клетям 
встала молодежь. Были ли 
готовы к этому в цехе? И 
да, и нет. Да — в том смыс
ле, что о вынужденных пе
рестановках было известно 
заранее. У Ю. Н. Рыболов-
лева есть даже график выхо
да ветеранов на пенсию. 

• Пиковые его точки — по 
20—£5 человек — приходит
ся на 1977- 80 годы и толь
ко к 1981 году кривая упа
дет до более или менее нор-

большую, причем лучшую (в 
смысле профессионального 
опыта и морально-деловых 
качеств) часть рабочих кол
лективов. Не мы создали та
кое положение — война, ко
торая взяла на фронт все, 
что могла, поставив к агре
гатам подростков-однолеток, 
не задумываясь о том, что 
через'тридцать с небольшим 
лет они почти одновременно 
покинут производство, до
стигнув пенсионного возрас
та. А одно дело заменить в 
год трех-четырех человек, 
другое — сразу двадцать 
пять. Д а и нереально в один 
присест, в каких-нибудь пол
года-год передать новичку 
то, что добывалось по кру
пицам, на практике, в длин
ной череде рабочих буден, 
счет которым ведется на де
сятки лет. 

Опыт есть опыт. Омоло
жение 1977 года коснулось 
главным образам коллекти
ва стана «250» № 1, и ему 
понадобился целый год, что
бы войти в прежний ритм. 
Однако, представляя сейчас 
во всем объеме преодолен
ные трудности, по-видимому, 
справедливее будет сказать: 
понадобился только год, и 
воздать должное за это мо
лодой смене, командирам 
пропав одств а, п а рти ни ым, 
общественным вожакам. 

Если же говорить об уп
реках — а без этого все-та
ки нам, пожалуй, не обой
тись, — они сводятся к дру
гому: какой ценой достига
ется этот прежний ритм, все 
ли делается в цехе, чтобы 
процесс смены поколений 
проходил не так болезненно, 
с меньшими производствен
ными потерями и мораль
ным уроном? 

Следующей после 1977 го
да пиковой точкой на графи
ке 10. Н. Рыболовлева явля
ется 1979-й, нынешний год: 
уходят 24. ветерана — на 
этот раз в основном со ста
на «250» № 2. В прошлом 
году в цехе торжественно от
метили 40-летие этого агре
гата, и почти все это время, 
по крайней мере, не меньше 
чем по тридцать лет на нем 
работали старшие вальцов-

мастер стана, ныне пенсио
нер кавалер ордена Трудо
вого Красного Знамени Бо
рис Игнатьевич Бурылев — 
за два месяца его школу 
пройдут «се бригады. Орга
низованы также занятия по 
отработке практических на
выков и повышению профес
сионального мастерства, ко
торые регулярно ведет стар
ший мастер В. И. Свирчев-
ский. 

Все это хорошо. Но вот 
другие факты. За сорок лет 
работы стана его проектная 
мощность перекрыта в 2,8 
раза, скорость прокатки на 
чистовых клетях сейчас до
стигает 28 метров в секунду. 
В последнее время, однако, 
ритм стана то и дело сби
вается из-за частых задер
жек на загрузке. Загрузоч
ная машина давно уже мо
рально и физически устаре
ла, и если ветераны еще как-
то находили с ней «общий 
язык», зная все ее «сюрпри
зы» и слабые места, то мо
лодым это пока не удается. 
В свое время на комбинате 
было принято мудрое реше
ние, которое, кстати, нашло 
отражение в директорском 
приказе № 1: реконструиро
вать загрузочную машину 
нагревательной печи. Как 
бы это выручило прокатчи
ков сейчас, в столь трудный 
для них период, если бы в 
УГМ не «забыли» об этом 
приказе, а в цехе проявили 
больше настойчивости в его 
осуществлении. Пока же ме
жду ними вот уже третий 
год длится бумажная дуэль. 
Машина все это время про
должает «выкидывать ко
ленца», создавая в коллек
тиве нервозную атмосферу, 
мало способствуюЧцую тому, 
чтобы' можно было обойтись 
без ветеранов: уж если их 
закаленные нервы не выдер
живали подобных испыта
ний, что же говорить о мо
лодых... 

Конечно, сказат-аное вовсе 
не- следует понимать так 
будто мы ратуем за создание 
каких-то тепличных условий 
для молодежи — речь идет 
лишь о том, чтобы не соз

давать ей дополнительных 
трудностей в моральном 
плане, достаточно с них и 
той тяжести, которую они 
несут в себе от сознания 
своей неопытности. Кстати, 
известный моральный урон 

. коллективу стана наносят и 
элементы формализма в ор
ганизации социалистически 
го соревнования в цехе, ко. 
торые нет-нет да даюТ еще 
о себе знать. Взять, напри
мер, обязательства на ны 
нешний год. По первоша 
чальным, принимавшимся в 
начале года наметкам сверх 
плановое производство по 
станам распределялось так: 
«300» № 2 — 2000 тоня го
рячего проката, «260» № 1 
— 1200 тонн и «250» № 2— 
2000 тоня. 

Если по первым двум ста
нам цифры не вызывали 
особых возражений (хотя, 
как показала практика, и в 
первом, и особенно, во вто
ром случае обязательства 
были занижены: уже за во
семь месяцев на этих станах 
было выдано соответственно 
2Й10 и 8300 тонн горячего 
проката сверх плана) , то 
обязательства коллектива 
стана «250» № 2 сразу же 
могли быть взяты под воп
рос: посильны ли они? Ведь 
стан лишается лучших ра
ботников, а это неизбежно 
приведет к онижению произ
водства. Такой вопрос преж
де всего должны были за
дать в цехкоме профсоюза, 
задать и поправить товари
щей, чтобы впоследствии им 
не пришлось краснеть. 

К сожалению, в цехкоме 
не стали вдаваться в тонко
сти, и обязательства были 
выданы «на гора». И только 
спустя шесть месяцев, когда 
долг коллектива стана «250» 
№ 2 стал приближаться к 
пяти тысячам тонн, в цехе 
спохватились. Новые обяза-
татьства, принятые после то
го, как было отпраздновано 
50-летие Магнитогорска, вы
глядели уже совсем иначе: 
стан «300» № 2 — 3000 тонн 
горячего проката, «250» № 1 
— 7000 т о м , «250» № 2 — 
ликвидировать отставание и 
выполнить годовой план. 

Все встало на свои места, 
все стало реально, с учетом' 
действительных возможно
стей каждого конкретного 
участка. Ж а л ь только, что 
возможностей этих не при
няли в расчет в начале года, 
и коллективу стана «250» 
№ 2 в течение полугода 
пришлось чувствовать себя, 
что называется, не в своей 
тарелке, что, разумеется, от
нюдь не повышало его мо
ральный настрой... 

Это в проволочно-шгрип-
совом, как, впрочем, и в дру
гих цехах, где придется еще 
столкнуться с проблемой 
смены поколений, должны 
учесть на будущее. Все важ
но в этой проблеме. Главное 
же — люди, преемники тех, 
кто не сегодня завтра уйдет 
па заслуженный отдых и де
ло которых продолжать им, 
молодым. 

Л. АРХИПОВ. 

В коллективе первой аглофабрики хорошо известно 
имя агломератчика Вячеслава Ипполитовича Федорова. 
Специалист высокого класса, коммунист В. И. Федоров 
своим добросовестным трудом помогает коллективу вы
полнять социалистические обязательства и государствен
ное задание по производству агломерата. Ударник ком
мунистического труда, неоднократный победитель в со
ревновании, В. И. Федоров много времени уделяет об
щественным делам, являясь политинформатором по ако-
номическим вопросам. 

На снимке: агломератчик В. И. ФЕДОРОВ. 
Фото Н. Нестеренко. 

4 ЗАГЛЯНИТЕ В НТВ 

НОВЫЕ ПЕРЕВОДЫ 

Уставший человек может 
прекратить работу и отдох
нуть. Ну, а если «устал» 
металл, который находится 
пат. нагрузкой? Бели возник
шие в нем напряжения при
вели к появлению микро-
трещин. Как узнать об этом, 
чтобы вовремя заменить «ус
тавшую» деталь? Ведь ме
талл молчи Г. 

Молчит ли? Оказывается, 
нет. Ученые Всесоюзного 
научно - исс ледовательско го 
института методов и орадств 

Молчит ли м е т а л л ? 
пера эру ш а ющого контро.ч я 
создали ультразвуковую ус
тановку, позволяющую оп
ределять дефекты, появляю
щиеся в металле в процессе 
работы, по так называемым 
деформационным • шумам. 
Дело в том, что при чрез
мерных налруэках кристал
лическая решетка металла 

начинает разрушаться. Часть 
выделяющейся при этом 
энергии превращается в 
ультразвуковые колебания, 
они улавливаются специ

альным датчиком и переда
ются самопишущему уст
ройству. Так, если стальную 
полосу, к которой прикреп
лен датчик, сгибать попере
менно в одну и другую сто
рону, то сначала самописец 
будет чертить на бумажной 
ленте прямую линию — это 
значит, что сталь выдержи
вает нагрузку «без ослож
нений». Но вот «а ленте 
появился крохотный зубчик, 
затем другой, третий... Так 
установка сигнализирует о 

том, что кристаллическая 
решетка «дала трещину». 

Исследования деформа
ционных шумов — важное 
направление в ультразвуко
вой дефектоскопии. Чуткие 
приборы, улавливающие 
сигналы на ' «недр» металла, 
нужны для выявления внут
ренних трещин, например, 
при эксплуатации котлов 
энергоблоков, магистраль
ных трубопроводов, сталь
ных ферм мостов. • Выпуск 
ультразвуковых «контроле
ров» освоен кишиневским 
объединением «Волна». 

В научно-техническую биб
лиотеку поступил ряд новых 
переводов. «Система изуче
ния простых фарфоровидных 
эмалей, -содержащих двуо
кись титана». В статье пред
ставлено широкое изучение 
состава и свойств титановых 
эмалей, 'Было приготовлено 
около ста образцов эмалей и 
определены их конечные 
свойства: коэффициенты те
кучести, расширения, цвет, 
внешний блеск, отражатель
ная способность И' кие лого-
стойкость при различных 
температурах обжига. 

«Изыскание стабилизиру
ющих добавок для получе
ния безглинистых эмалевых 
шликеров». Цель данной 
работы"— изыскание доба
вок, которые могут заменить 
глину в эмалевых шликерах, 
и изучение .влияния этих 
компонентов на некоторые 
свойства эмалевых покры
тий. Объектами исследова
ния служили промышленные 
эмали ЛК-1 , Т-:1, исследуе
мая эмаль С-579 и др. 

В переводе статьи «Совер
шенствование приборов, оп
ределение «рыбьей чешуи» 
на эмалированном тонком 
листе» рассказывается р 
контроле за определением 
«рыбьей чешуи» на эмалиро
ванном тонком листе. Он 
может быть разделен на две 
основные группы: с одной 
стороны, так называемые, 
ускоренные методы опре
деления «рыбьей чешуи,», 
например, термический ме
тод, с другой стороны — 
контроль диффузии водоро
да на тонком листе в состоя
нии поставки или на эмали
рованном с одной стороны 
тонком листе. Исследования 
этих методов и приборы 
представлены в д а н н о й 
статье. 

«Реологические свойства 
эмалевой суспензии». Пред
посылкой к прогрессу в об
ласти технологии нанесения 
покрытия является становле
ние закономерностей, по ко
торым готовятся эмалевые 
суспензии. Н а основе этих 
знаний .может быть опреде
лен конкретный состав до
бавок для ' соответствующих 
типов фритт без дополни
тельных осложнений работы, 
которые предопределяют 
формирование эмалей. 

«Окраска эмалей». В дан
ном сообщении приводится 

обзор возможностей окраши
вания эмалей, очерчиваются 
границы различных обла
стей. 

«Оценка степени анизо
тропии механических свойств 
металла по измерениям твер
дости». Авторы этой статьи 
предлагают для оценки ани
зотропии м е х а н и ч е с к и х 
свойств металлов использо-
зовать факт изменения фор
мы отпечатков при деформа
ции металла внедрением ин-
дентора, в частности, полу
чаемых при испытании твер
дости по Виккерсу. 

«Способ нагревания то
мильного колодца для слит
ков». Здесь рассматривается 
способ нагревания томиль
ного колодца д л я слитков и 
его особенности, согласно 
которым происходит повы
шение температуры нагрева 
стального слитка, что дает 
возможность проводить про
кат: в ходе способа имеет 
место определенный расход 
топлива, устанавливается 
время нагревания и время 
окончания ' отвердевания 
стального слитка; констати
руется минимальный расход 
топлива при сохранении по
стоянно высокой температу
ры внутри томильного ко
лодца и точка остывания 
стального слитка. 

В статье «Отливка излож
ниц из передельного чугуна 
первой плавки» приводятся 
технологические у е л о в и я 
производства изложниц из 
передельного чугуна, струк
тура материала изложниц в 
сравнении с изложницами из 
ваграночного чугуна; стой
кость изложниц, отлитых из 
разных материалов. 

«Применение смеси аргон-
водород при спектрометриче
ском анализе стали». Из 
приведенной работы видно, 
что в случае необходимости 
для спектрометрического 
анализа можно использовать 
смесь аргон-водород; однако 
ее преимущества не настоль
ко ярко выражены, чтобы ей 
отдавалось предпочтение по 
сравнению с чистым арго
ном, особенно там, где эта 
смесь вообще не вырабаты
вается промышленностью. 
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